

Contenido:

- 1.- Preparándose para CONFINTEA VI – Foro Internacional de la Sociedad Civil
- 2.- Financiamiento de la educación de personas jóvenes y adultas: ¿cómo superar la deuda social educativa? Estrategias para la CONFINTEA VI
- 3.- II Jornada Internacional de Educación Ambiental
- 4.- Fotos de ICAE /GEO en la marcha de apertura
- 5.- Presidentes por un socialismo feminista
- 6.- Próximas actividades de ICAE, sus socios y parceros

**1.- Preparándose para la CONFINTEA VI – Foro Internacional de la Sociedad Civil (FISC)**

por Marcela Mazzei – REPEM / ICAE

En el marco del Foro Social Mundial, el 29 de enero se desarrolló el taller: "Preparándose para la CONFINTEA VI - Foro Internacional de la Sociedad Civil (FISC), convocado por algunas de las instituciones que integran el comité organizador del FISC (Ação Educativa, CEAAL, CLADE, ICAE y REPEM)

La actividad se desarrolló de 15:30 a 18:30 en la Universidad Federal do Pará y tuvo una concurrida participación de alrededor de 100 personas.

El objetivo fue informar a las personas presentes sobre la Conferencia Internacional de Educación de Personas Jóvenes y Adultas que se realizará por primera vez en América Latina entre los días 19 y 22 de mayo y también se informó sobre el Foro Internacional de la Sociedad Civil que se realizará los dos días previos a la CONFINTEA VI, el 17 y 18 de mayo de 2009.

Las presentaciones estuvieron a cargo de:

- Celita Eccher, Secretaria General de ICAE
- Mahamadou Cheik Diarra, Mali, Coordinador de la Plataforma Africana, quien presentó el trabajo preparatorio que se está haciendo en África.
- Tanvir Muntasim, Bangladesh, de ASPBAE, quien presentó el caso de ASIA
- Giovanna Mode, Brasil, de CLADE, quien contó la experiencia de la conferencia regional de México y el proceso en América Latina.
- Ionilton G. Aragão de MOVA quien relató la experiencia específica de Brasil.

Este taller estuvo moderado por Sergio Haddad de Ação Educativa y tuvo traducción al francés, inglés, español y portugués. Contamos con la presencia de Carol Medel Añonuevo, Sub-Directora del Instituto de Aprendizaje Permanente (UIL) de la



UNESCO, una representante del Ministerio de Educación de Brasil, Rachel Trajber, Coordinadora General de Educación Ambiental y también Mariana M de Santana de la CGEA - MEC.



**2.- Financiamiento de la educación de personas jóvenes y adultas: ¿cómo superar la deuda social educativa? Estrategias para la CONFINTEA VI.**  
por Marcela Mazzei – REPEM / ICAE

Este taller fue organizado por ICAE, el día 29 de enero, de 12 a 15 hs, en la Universidad Federal Rural da Amazonía. El taller fue moderado por Nicole Bidegain de ICAE y contó con la participación de los siguientes panelistas:

- Graciela Riquelme (GEO/ICAE), Investigadora argentina del CONICET, Universidad de Buenos Aires
- Tanvir Muntasim (ASPBAE/ICAE) Coordinador de campañas e incidencia política de ASPBAE
- Cecilia Alemany (AWID) Coordinadora de la Iniciativa Influir los Actores y las Prácticas del Desarrollo por los Derechos de las Mujeres de AWID.

Este taller tuvo una gran convocatoria, desbordando la capacidad del salón, y el contenido de las ponencias fue excelente. En cuanto tengamos las ponencias las compartiremos con ustedes o serán colgadas en nuestra página web.



### **3.- II Jornada Internacional de Educación Ambiental**

Esta jornada se llevó a cabo el día 29, en la Universidad Federal do Para, en el horario de 8:30 - 11:30 / 12:00 - 15:00. Fue organizado por el Instituto Paulo Freire, el Consejo Internacional de Educación de Personas Adultas (ICAE) en parcería con la Comisión Internacional de la Jornada, la Red Brasilera de Educación Ambiental/Brasil, Ministerio de Medio Ambiente/Brasil, Ministerio de Educación/Brasil.

Esta actividad fue realizada en 4 grupos donde se debatieron los 4 Principios del Tratado con el objetivo de: a) profundizar y explicitar los principios del Tratado; y b) recoger las sugerencias para actualizar el plan de acción. Los debates serán sistematizados el día siguiente, en el formato de una carta que será leída y discutida en el panel organizado el día 30/1 por el Instituto Paulo Freire y el ICAE.

### **4.- Fotos de ICAE/GEO en la Marcha de Apertura**



## 5.- Presidentes por un socialismo feminista

por Mario Osava/IPS-Terra Viva

"El verdadero socialismo es feminista" y ya está en construcción, sostuvo el presidente de Venezuela, Hugo Chávez, junto a otros tres mandatarios sudamericanos, todos hombres, en un diálogo organizado este jueves en el ámbito del Foro Social Mundial (FSM). Un nuevo mundo está naciendo, la utopía está en Sudamérica", reforzó Chávez, en un discurso que mencionó varias veces a Fidel Castro como el precursor de la ola de gobernantes de izquierda elegidos en los últimos años y de la Alternativa Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA).

Los mandatarios hablaron en el Diálogo sobre la Integración Popular de Nuestra América, organizado por Vía Campesina, una red de movimientos y grupos rurales de todo el mundo.

El presidente ecuatoriano Rafael Correa destacó, sin embargo, las varias diferencias entre el "socialismo del siglo XXI", que él comparte con su colega venezolano, y el "socialismo tradicional". Una de ellas es la "justicia de género", el fin de la discriminación de la mujer que, por ejemplo, busca el Estado ecuatoriano al igualar salarios de funcionarias y funcionarios.

La "equidad étnica", en favor de los pueblos indígenas y afrodescendientes, e intergeneracional serían otras distinciones, pero la crítica más general que hace Correa al "socialismo clásico" es que "no cuestionó el desarrollo" promovido por el capitalismo, proponiendo "sólo una forma más justa de alcanzarlo", con el mismo objetivo de elevar la productividad y el consumo.

Si China alcanza el mismo nivel de "desarrollo" de países industrializados, el planeta sería insuficiente para atender la demanda material, arguyó. Ahora se trata de perseguir otro desarrollo, preservando la naturaleza, la supervivencia de la biodiversidad y la diversidad cultural, explicó.

El socialismo de este siglo "ya existe en aplicación", reconoce la supremacía del trabajo humano, defiende la vida y el "valor social" de los ecosistemas, como "la selva amazónica, un pulmón del planeta". Los países amazónicos, al contrario de los industriales que devastaron sus bosques, preservaron un ambiente de "altísimo valor, pero sin precio", afirmó.

También dejar de extraer el petróleo, como intenta hacer Ecuador, representa un sacrificio en beneficio de la humanidad que "debería ser compensado por lo menos en mitad del ingreso que podríamos percibir", explotando las reservas, acotó.

Ante la crisis climática global, un desarrollo alternativo es hoy una "imposición incluso técnica", afirmó Correa.

Un "modelo alternativo ya existe" en América Latina y podrá avanzar mucho con la integración regional que ya tiene instrumentos financieros como el Banco del Sur y un posible marco institucional, con la Organización de los Estados Latinoamericanos y del Caribe, cuya construcción aprobó la cumbre regional de diciembre en Salvador, Brasil, agregó.

Los cambios en la región, reflejados en la presencia en Belém de los cuatro presidentes considerados los más izquierdistas, deben mucho al FSM, la "asamblea de la humanidad" que empezó a reunirse anualmente en la meridional ciudad brasileña de Porto Alegre en 2001, coincidieron los mandatarios.

"Paraguay cambió por la voz esperanzadora de ustedes, de los movimientos sociales", declaró Fernando Lugo, presidente de ese país desde agosto que informó haber participado de foros anteriores como obispo católico.

Con consignas antiimperialistas, el presidente de Bolivia, Evo Morales, condenó la existencia de bases militares extranjeras en la región, producto del "intervencionismo americano" (estadounidense).

Con un discurso lleno de bromas y anécdotas, Chávez cosechó muchos aplausos cuando se declaró "feminista", especialmente entre las mujeres que coreaban "aguanta imperialista, América Latina será toda feminista".

Cerca de 1.200 personas participaron en el diálogo de Vía Campesina, de hecho organizada por el Movimiento de los Trabajadores Rurales Sin Tierra de Brasil, con invitados de otros grupos sociales. En la mesa, solo dos mujeres se sentaron junto a ocho hombres.

Magdalena León, de la Red Latinoamericana de Mujeres Transformando la Economía, dijo que las soberanías financiera y alimentaria y en otras áreas, como comunicación, son dimensiones esenciales del ALBA y que los pequeños productores, muchos de subsistencia, son la base de la "otra economía" en construcción.

El ALBA, una iniciativa de Chávez, está conformada por Bolivia, Cuba, Dominica, Honduras, Nicaragua y Venezuela.

La ausencia del presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, en un encuentro de tantos mandatarios sudamericanos "preocupa porque se trata del anfitrión" y una señal de "insuficiente interés en la integración", comentó a IPS Pedro Quimbamba, dirigente de la Federación Nacional de Organizaciones Campesinas, Indígenas y Negras (Fenocin) de Ecuador.

El socialismo proclamado por los cuatro líderes presentes defensores del ALBA, si bien Ecuador y Paraguay aún no formalizaron su adhesión, puede ser la diferencia que motivó la decisión de Lula, matizó María Gualán, dirigente de base de Fenocin.

Una mayor presencia de mujeres en la presidencia de los países "es cuestión de tiempo", dijo Gualán a IPS, justificando el dominio masculino por la demora en superar la cultura machista.

Tener un presidente indígena en Ecuador, como en Bolivia, aún demandará tiempo también, pero "un día vendrá", coincidieron los dos activistas de Fenocin, ambos aborígenes.

Por otra parte, el mandatario paraguayo Lugo afirmó que "no descansaremos en paz, y nuestra alma no descansará, mientras no alcancemos ese objetivo", refiriéndose a un precio mejor y la "libre disponibilidad" de la energía de la central hidroeléctrica de Itaipú, que Paraguay vende a Brasil.

Itaipú es compartida por los dos países, según las condiciones acordadas en "un tratado firmado en la época de las dictaduras" en 1973 y cuya revisión fue una de las principales banderas de Lugo en la campaña electoral del año pasado.

Paraguay quiere "reconquistar su dignidad" y ser "tratado de igual para igual", cumpliendo una profecía guaraní, señaló el mandatario.

La disputa no tiene razón de existir, según el gobierno de Brasil y los administradores brasileños de Itaipú, porque se trata de un precio justo y un acuerdo que benefició mucho a Paraguay. La construcción de Itaipú, una gigantesca central que aprovecha las aguas fronterizas del río Paraná, fue financiada por Brasil.

Para Paraguay "un negocio mejor que Itaipú solo podría ser otra Itaipú", afirmó a IPS Nelton Friedrich, director brasileño de Coordinación y Medio Ambiente de Itaipú Binacional, la empresa que administra la hidroeléctrica.

Paraguay gana 700 millones de dólares anuales sin haber invertido nada. Brasil se encargó de la obra y en un momento la deuda externa asumida para la construcción de Itaipú representó 20 por ciento del total del endeudamiento brasileño, arguyó.

Además, en los primeros años de operación, cuando no había en Brasil la demanda suficiente para absorber casi toda la energía de la central, el gobierno brasileño obligó a empresas de distribución a adquirir y pagar la electricidad de Itaipú, beneficiando a Paraguay, acotó.

La deuda de la empresa, actualmente de 18.000 millones de dólares, ya está decreciendo y será liquidada en 2023, cuando expire el tratado y Paraguay disponga de mitad de la hidroeléctrica que en el mercado vale hoy 60.000 millones de dólares, y podrá vender la energía a quien quiera, concluyó.

Por ahora, Paraguay solo consume cinco por ciento de la energía generada y está obligado a vender a Brasil todo el resto de la mitad que le corresponde.(FIN/2009)

## **5.- Próximas actividades de ICAE, sus socios y parceros**

### **30 de enero**

#### *"Educación de Personas Adultas: Hacia CONFINTEA VI"*

Hora: 15:30 -18:30 Lugar: Universidad Federal Do Para (UFPA) Básico ICB anexo Sala: PAT 06 Organiza: Red de Educación Popular entre Mujeres (REPEM) / Comité Organizador Colombiano del Foro Social / Foro Mundial de Educación / Viva la Ciudadanía

#### *"Laicidad de los estados, género y educación"*

Hora: 8:30 – 11:00 Lugar: Universidad Federal do Para (UFPA) Básico Cb Sala: C2 Organiza: Red de Educación Popular entre Mujeres (REPEM)

#### *"Modelos alternativos de desarrollo desde una perspectiva feminista"*

Hora: 15:30 – 18:30 Place: Universidad Federal do Para (UFPA) Básico Ab Sala: A1 Organiza: Red de Educación Popular entre Mujeres (REPEM)

#### *"Educación media: ¿acceso, calidad y obligatoriedad?. Lo que los sujetos esperan de este derecho"*

Hora: 8:30 – 11:30 Lugar: Universidad Federal do Para (UFPA) Básico Hb Sala: H 3 Organiza: Campanha Nacional pelo Direito à Educação

#### *"Semana de Acción Mundial 2009: Educación de Personas Jóvenes y Adultas y Aprendizaje a lo largo de toda la vida"*

Hora: 12:00 - 15:00 Lugar: Universidad Federal do Para (UFPA) Básico Hb Sala: H 3 Organiza: Campanha Nacional pelo Direito à Educação

#### *"Algunas experiencias de educación formal y no formal"*

Hora: 8:30- 11:30 Lugar: Universidad Federal do Para Profissional Jp Sala: Jp 06 Organiza: Ação Educativa

#### *"El sistema carcelario y la educación – múltiples visiones"*

Hora: 13:00- 15:30 Lugar: Universidad Federal do Para Profissional Jp Sala: Jp 06 Organiza: Ação Educativa

#### *"Una agenda de trabajo para la educación en cárceles"*

Hora: 16:00 Lugar: Universidad Federal do Para Profissional Jp Sala: Jp 06 Organiza: Ação Educativa

#### *"Municipio que educa: ¿cuál es el rol de la escuela?"*

Hora: 8:30 – 11:30 Lugar: Universidad Federal do Para Profissional (UFPA) NAEA Sala: Auditorio Organiza: Instituto Paulo Freire

#### *"Educación para una ciudadanía planetaria"*

Hora: 12:00 – 15:00 Lugar: Universidad Federal do Para (UFPA) Básico Db Room: D 4 Organiza: Instituto Paulo Freire

#### *"Financiación para el desarrollo – De Monterrey a Doha y más allá"*

Hora: 12:00 – 15:00 Lugar: Universidad Federal do Para (UFPA) Profissional Jp Sala: Jp 13  
Organiza: Social Watch

*“Sociedad Civil y sistemas políticos en América Latina”*  
Hora: 4<sup>th</sup>. shift Lugar: Universidad Federal do Para (UFPA) Profissional Lp Sala: Auditorio José Accúrcio.  
Organiza: Instituto de Estudios Socioeconómicos in conjuntamente con CEAAL

### **31 de enero**

*“Educación ambiental en la construcción de sociedades sustentables y responsabilidad global”*  
Hora: 8:30 - 11:30 Lugar: Universidade Federal Rural da Amazônia (UFRA) Sala: Tenda Multiuso 1  
Organiza: International Council for Adult Education (ICAE)

*“De crisis en crisis: alimentaria, energética, financiera y el camino hacia adelante”*  
Hora: 12:00 - 15:00 Lugar: Universidad Federal Do Para (UFPA) Profissional ICJ Sala: Auditório  
Organiza: Global Call to Action Against Poverty (GCAP)

*“Tribunales de mujeres, audiencias de Pobreza / Foro de dignidad”*  
Hora: 15:30 - 18:30 Lugar: Universidad Federal Do Para (UFPA) Profissional ICJ Sala: Auditório  
Organiza: GCAP Feminist Task Force

*“Educación en cárceles: contexto mundial”*  
Hora: 8:30- 11:30 Lugar: Universidad Federal do Para (UFPA) Profissional Jp Sala: Jp 06  
Organiza: Ação Educativa

*“Educación de calidad –un derecho para la vida”*  
Hora: 8:30 – 11:30 Lugar: Universidad Federal do Para (UFPA) Básico Cb Sala: C 2  
Organiza: Campanha Nacional pelo Direito à Educação

*“La respuesta está en los derechos – Lanzamiento del Informe 2008 de Social Watch”*  
Hora: 8:30 – 11:30 Lugar: Universidade Federal Rural da Amazônia (UFRA) Prédio da Prefeitura Sala: Auditorio Prefeitura  
Organiza: Social Watch

*“Construir redes para reformar las instituciones internacionales y afrontar las crisis globales”*  
Hora: 8:30 – 11:30 Lugar: Universidade Federal Rural da Amazônia (UFRA) Prédio Central – Bloco A Sala: Anfiteatro Organiza: UBUNTU – World Forum of Civil Society

*“La sistematización de las experiencias de Educación Popular e Historias de Mundos Posibles”*  
Hora: 8:30 – 11:30 Lugar: Universidad Federal do Para (UFPA) Básico Sala: Auditorio Setorial Básico 2 Organiza: Universidad Popular de los Movimientos Sociales

*“Herramientas para Asignar Presupuesto a los Derechos Humanos”*

Hora: 12:00 – 15:00 Lugar: Universidade Federal Rural da Amazônia (UFRA) Medicina Veterinaria Sala: Auditorio Organiza: Social Watch